

EL OBRERO BALEAR

ORGANO DE LA FEDERACION SOCIALISTA BALEAR

NÚMERO SUELTO 6 CENTIMOS

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: SINDIATO, 124

Precios de suscripción: En Palma 0'25 ptas. al mes—
neta de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—
Paquete de 30 números, 1'00 pta.

AÑO XVI

NUM. 687

Palma de Mallorca 3 de abril de 1915

La correspondencia de Redacción dirijase á ANTONIO M.^a ALSINA
y la de Administración á BARTOLOMÉ LLADRÉS.—No se devuelven
originales publicados y no publicados.

Congreso

El próximo lunes, 5 del que cursa, se celebrará un Congreso extraordinario, en esta capital, de las Agrupaciones y Juventudes socialistas de la región a petición de las entidades del Partido de Lluçmayor.

Los asuntos a tratar en dicho Congreso son todos de orden interior, pues se refieren a las dificultades económicas con que tropieza la imprenta, al funcionamiento de la Federación Socialista Balear y a la situación de EL OBRERO BALEAR. A todas las colectividades se les ha mandado una circular con el correspondiente orden del día.

Tratándose como se trata de la vida de organismos tan importantes como los arriba mencionados, creemos que es muy precipitado, corto el tiempo para resolver con perfecto conocimiento de causa, cuestiones tan arduas y que han de tener verdadera trascendencia en el desarrollo del Socialismo en Mallorca.

Sin embargo, a pesar de estos inconvenientes apuntados creemos que la labor del Congreso no será estéril, puesto que si de momento no puede resolver en definitiva todos los asuntos puestos a su deliberación, podrá planearse proyectos que vengzan las dificultades actuales y sean en el porvenir garantía y base sólida para el desarrollo de nuestros caros ideales de emancipación y fraternidad humanas.

Pronto pisarán las calles de Palma los representantes del Socialismo de los diferentes pueblos de la región, reciban con tal motivo, nuestra bienvenida, deseando que la labor que efectuen sea fecunda.

Sigue, como la semana anterior, la carestía en los artículos de primera necesidad. Por su parte el Gobierno, la Comisión provincial de subsistencias siguen trabajando en favor de los acaparadores o sea que no hacen nada para que los precios de dichos artículos vuelvan a la normalidad.

El arroz, las patatas, la harina, el pan, las judías, las verduras, etc. están a precios imposibles. Ahora es en la carne que nos amenaza un alza. ¿Tomará cartas en el asunto la «previsora» y «diligente» Comisión provincial de subsistencias? O ¿nuestro

«activo» y «enérgico» Gobernador evitará tan grave daño? Hemos de confesar que desconfiamos de nuestras autoridades, así que creemos que la clase obrera de esta región tendrá que imponerse otra reducción a su ya escasa, exigua ración. Y ¿nuestra oligarquía municipal que espera para hacer algo en favor del pueblo de Palma?

Pro Bélgica

Esperamos de todos nuestros amigos que tienen pliegos para la recogida de firmas en pro de Bélgica nos harán entrega durante toda la semana próxima de los indicados pliegos, para que nosotros podamos a nuestra vez escoger un día para su entrega al representante de Bélgica, cuyo acto vendrá a sintetizar nuestra penetración y simpatía con la desgracia que aflige a este heroico pueblo.

Por la alta significación humanitaria y progresiva que tiene el proyectado homenaje pedimos a todos nuestros compañeros y amigos pongan a contribución sus entusiasmos, para que el acto sea digno del pueblo mallorquín.

Lo demandan la neutralidad atropellada, los tratados escarnecidos y la independencia de los pueblos violada.

A los ferroviarios mallorquines

SALUTACION

Siguiendo igual y generalizada forma en esto de los saludos y presentaciones, yo, queridos compañeros, dedico para vosotros mi primera cortesía y me honraré muy mucho, estrechando vuestra mano en la primera ocasión propicia que la suerte nos depare. Aquí heinos de entender que esta suerte traerá consigo para mí gran caudal de fortuna, más al hablar de caudal, no hago alusión al tan necesario como sobado y por muchos odiado dinero, quizá considerándolo causa y origen de agrias discusiones ya esencialmente religiosas, bien comerciales, sean o no diplomáticas o sencillamente sociales, porque en la sociedad en general, tal y

como hoy se halla constituida, existen socios de varias clases y especies que vulgarmente reciben varias denominaciones, entre ellas las de *aprovechados, vivos, polizones, zánganos, troleros*, etc.; también los hay conocidos con los nombres de Abnegados, Nobles, (sin pergaminos se entiende), Generosos, Amantes de la Humanidad etc. ¡Obreros! Recibid mi saludo, respeto y veneración.

Patrones, Compañías explotadoras de los caminos de hierro, individuos que por unos y otras llegáis hasta a «interesaros»: sabed que he venido a esta isla no sé cuando ni recuerdo de donde, pero con el fin esto sí que lo tengo muy presente, de hablar claro, de escuchar todas las quejas y además hacerlas públicas para que la opinión juzgue en consecuencia.

Con posteriores artículos iré haciendo las revelaciones que son más útiles al proletariado ferroviario mallorquín.

TENIBA

MATRIMONIO CIVIL

Como estaba anunciado, ayer se celebró el matrimonio civil de nuestros queridos compañeros Laureano Briones y Angeles Vivez, hasta hace poco hermana de la caridad.

El solemne acto se celebró en el Juzgado del Hospicio, situado en la calle del Barco.

El juez del distrito, don Avelino Fernández de la Poza, tras de dirigir a los contrayentes las preguntas de rúbrica, pronunció unas sencillas y elocuentes frases explicando los deberes que este contrato supone para uno y otro cónyuge, y con la firma de los novios y los testigos quedó terminada la ceremonia.

Antes, el secretario del Juzgado, don Francisco Hidalgo, había dado lectura al acta matrimonial y a los artículos del Código civil correspondientes.

Asistió al acto enorme concurrencia, más de 500 personas, que evidenció las simpatías que en el Partido Socialista y en la dependencia mercantil disfruta el camarada Briones, y realizando así la trascendencia.

Testigos de la unión fueron nuestros correligionarios Charlán y Villena.

Por la tarde se celebró en el restorán La Huerta un banquete para festejar la boda.

Asistieron unos 400 comensales.

La fiesta resultó lucidísima, alegre y fraternal. Durante la comida se vitoreó a los novios y se cantaron himnos socialistas.

Terminada la comida, se leyó una sentida poesía del compañero Blanco; el correligionario Santiago Pérez pronunció un discurso, poniendo de relieve la especial representación de esta unión; Rito Esteban leyó un bien escrito trabajo, y, por último, el novio, emocionado, hizo historia de sus amores con la que hoy es su compañera y hasta hace poco fué la hermana Angeles.

Los concurrentes, tras de estrechar la

mano a los recién casados y desearles felicidad eterna, se trasladaron al salón de baile, donde la fiesta se prolongó hasta las primeras horas de la noche.

Nuevamente enviamos al venturoso matrimonio nuestro más cordial parabien.

(De El Socialista).

Convocatorias

Agrupación Socialista Palmesana.—Esta entidad celebrará reunión general ordinaria hoy sábado, a las 8 y media de la noche en su local social.

Puesto que los asuntos a tratar son de gran importancia, se espera la puntual asistencia de todos los afiliados.—Palma 2 de abril de 1915.—El Comité.

Juventud Socialista Palmesana.—Convoca a todos sus asociados a reunión general ordinaria que se celebrará el próximo martes 6 de los corrientes, para tratar y resolver el siguiente orden del día:

1.º Lectura del acta anterior y aprobación del estado de cuentas.

2.º Tratar sobre el próximo 1.º de mayo.

Y 3.º Asuntos generales.

Dada la importancia del orden del día se encarece la puntual asistencia de todos los afiliados.—Palma 2 de abril de 1915.—Por el Comité, Bernardo Galvés.

Trabajadores: Suscribíos a «El Socialista» diario.

A nuestros suscriptores y paqueteros

Por causas ajenas a nuestra voluntad sufrieron algún retraso el último y penúltimo número, pero que habiéndose normalizado de nuevo la vida del periódico desde este número, lo recibirán el sábado como es costumbre.

Si nuestros suscriptores y paqueteros recibiesen el número con retraso les rogamos nos avisen, para que nosotros podamos hacer la correspondiente reclamación en Correos al objeto de evitar retrasos.

Gran Velada

Mañana domingo, a las 8 y media en punto, la Juventud Socialista, celebrará una gran velada, literaria musical en su domicilio social, Sindicato, 124, terminando con el acostumbrado baile de salón.

La Comisión.

Sobre una huelga

Reunión importante en el Centro Obrero de Palma.
—Los obreros zapateros de Alaró a la huelga general del oficio.—Acuerdos tomados.—La solidaridad se impone. ¡Obreros zapateros a defenderse!!

Convocado por la Sociedad «La Igualdad», se reunió el pasado lunes 29 por la noche los obreros zapateros de Palma, al objeto de estudiar las causas del paro en varios talleres, del calzado que se llama de reposo para el ejército francés, la cual estuvo concurrenciada. Asistió a dicha reunión una comisión de obreros alaronenses, los cuales manifestaron que los patronos de dicho pueblo les habían hecho una rebaja en los precios de la mano de obra y que los compañeros de Alaró, antes que consentir una explotación tan inicua habían celebrado una reunión y acordado ir a la huelga.

Luego manifestaron los comisionados que el trabajo de militar francés, se pagaba en el pueblo a 2,37 pesetas el par, clase que llaman de reposo, y 2,62 el de doble suela con clavos, y que el sábado próximo pasado los patronos les habían manifestado que si querían trabajar había de ser con dos reales de rebaja por par. Expusieron además que todo el pueblo de Alaró se sentía indignado ante semejante proceder y que habían venido a Palma a pedir el apoyo necesario y que al efecto se nombrara una Comisión para que pasase a Alaró para orientar el movimiento. La reunión aprobó en un todo lo hecho por los compañeros de Alaró y por aclamación se acordó apoyarles en todo lo que fuera necesario.

Seguidamente se presentó una proposición pidiendo que la Sociedad «La Igualdad», de Palma, hiciera gestiones para ver si los patronos de la capital aprobaban el proceder de los patronos de Alaró. Al efecto, se nombró una Comisión compuesta de los compañeros Julián Ferratjans, Simón Fullana, Lorenzo Bisbal y Tomás Rosselló. Los citados compañeros salieron el martes para Alaró, a fin de hacerse cargo del movimiento estudiándolo en todas sus partes y saber a que obedecía la actitud de los patronos.

Una vez llegados a Alaró, tuvo lugar en el local que ocupa la Sociedad «La Recompensa del Obrero» una reunión magna. El local de dicha entidad se vio atestado de compañeros, tanto era así que media hora antes de empezar el acto, no cabía en el local ni una persona. En seguida pudimos comprender el efecto que la resolución de los patronos había causado, no tan sólo entre los obreros, sino entre todo el laborioso pueblo de Alaró.

Ocupada la presidencia por el compañero Jaime Cocoví, el cual explicó lo que sucedía, manifestando que los patronos de Alaró, sin tener en cuenta el compromiso que tenían firmado con los obreros, les habían rebajado el trabajo de la mano de obra en un real y medio por par, y dos reales según en que clase y que los obreros como un sólo hombre no habían querido continuar trabajando. Después hicieron uso de la pala-

bra otros compañeros, mostrándose todos unánimes en que la huelga general del oficio se imponía, manifestando todos ellos que lo que habían hecho los patronos, era una explotación que no podía consentirse en manera alguna, aconsejando a los demás compañeros que se tenía que ir a la lucha fuere como fuere y que si había unión la victoria era segura.

Habló Rosselló, de Palma, diciendo que en verdad lo que pasaba no le sorprendía, pues lo tenía por descontado, aunque ignoraba que los alaronenses tuvieran que ser los primeros BENEFICIADOS. Aconsejó energía y compañerismo entre todos para alcanzar la victoria.

Ferratjans manifestó que ante la indignidad cometida por los patronos de Alaró, iba dispuesto a trabajar al lado de los atropellados y que contasen que en Palma estaban a su lado para prestarles todo el apoyo necesario. — ¡Adelante compañeros! — dijo — y la victoria será nuestra.

Fullana puso de manifiesto, que si el entusiasmo que sentían iba acompañado de los deseos de cumplir cada uno su obligación, los esfuerzos que tendrían que hacerse serían pocos y que la victoria era segura. — «Lo que han realizado los patronos de este pueblo con vosotros — argumentó — sólo es comparable con lo que hacían los bandidos en la Sierra Morena, cuando trabuco en mano asaltaban las diligencias, atracando a los que iban en ellas. Vuestra Sociedad es la diligencia, vosotros los pacíficos viajeros y ellos los asaltantes. Porque vamos a ver, yo pregunto ¿dónde está la razón de esos señores, donde están las buenas formas para con los obreros? ¿Qué procedimiento es el que han usado con vosotros en esta ocasión? El de los absolutos, el de a mí no me da la gana, el que no quiera trabajar a este precio que no lo haga. Pues bien, ante este modo de obrar debemos ser enérgicos ante ellos y demostrarles que cuando llega la ocasión sabemos cumplir con nuestro deber.»

Bisbal manifestó que se sentía emocionado ante el entusiasmo de los obreros alaronenses y que opinaba, que las soluciones que se presentasen debían ser muy radicales. — «Lo que os pasa a vosotros — dijo — puede compararse con lo que pasa en Europa, los patronos son los alemanes, vosotros los belgas, como ellos tienen municiones (capital), y vosotros sois débiles ante ellos, pues se creen con la victoria segura, pero lo malo es que no han contado con los aliados que somos los de Palma, Mahón, Lluchmayor y demás, que estamos a vuestro lado. Entiendo, pues, que la lucha debe entablarse con energía y unión para lograr una completa victoria.» Aconsejó a los obreros que se portasen con orden, no dando lugar a sucesos desagradables que pudiera redundar en perjuicio del movimiento.

Acto seguido se tomaron los siguientes acuerdos: 1.º Declarar la huelga general del oficio. 2.º Nombrar una Comisión para dirigirla compuesta de seis compañeros de Alaró, dos de Palma, y una de cada uno de los pueblos de Consey y Santa María. 3.º Telegrafiar a las Sociedades de Mahón y Alayor solicitando su apoyo. 4.º Nombrar una Comisión para hacer gestiones al objeto de entablar una demanda judicial por incumplimiento de contrato. Además se acordó que la comisión de huelga en vista de las malas formas que usan los patronos, no se entrevistaría con ellos a no ser que mediara el señor Alcalde. Todos estos acuerdos fueron tomados por aclamación en medio del entusiasmo de todos los asistentes.

No hemos de terminar sin felicitar a los obreros de Alaró, por su hermosa y enérgica actitud frente a esos insolentes patronos y a los demás de Mallorca y Menorca les decimos: ¡Obreros zapateros a defenderse!!

Para que la clase obrera pueda hacerse cargo del proceder de los citados patronos, publicamos a continuación el contrato que firmado por triplicado se niega a cumplir.

Hay un sello que dice: «La Recompensa del Obrero», Alaró (Mallorca). — En el pueblo de Alaró, provincia de Baleares, a 25 de enero de 1915, reunidas de a parte don Jaime Cocoví Comas, don Damián Feliu Salvá y don Miguel Campins Simonet, presidente, secretario y comisionado de «La Recompensa del Obrero», sociedad en su inmensa mayoría de oficiales zapateros, y de la otra don Andrés Pericás, don Juan Vidal, don Pedro Sastre y compañía, don Pablo Coll, don Jaime Homar y don Bartolomé Pizá y compañía, fabricantes de calzado de este pueblo, ambas partes convienen estipular el presente contrato a cuyo cumplimiento prometen ceñirse respetando todas sus bases durante el tiempo que dichos Señores fabricantes, fabriquen calzado de militar extranjero, mientras dure la guerra. — Dichas bases a las que ambas partes o contratantes se sujetan son las siguientes: — 1.º El plazo de duración del presente contrato no finalizará hasta tanto que dichos Señores fabricantes, fabriquen calzado de militar extranjero, el que empezará a regir a partir de hoy 25 de enero de 1915, se entiende mientras dure la guerra. — 2.º Los Señores fabricantes que suscriben el presente documento, pagarán por la mano de obra de dicha clase de calzado a todos sus operarios residentes en Alaró, lo siguiente: por los pares de doble suela y con clavos 10 reales y medio par, y por los llamados finos o de lona 9 reales y medio por cada par. — 3.º Durante el tiempo que dichos señores fabricantes fabriquen el mencionado calzado no podrán rebajar los precios señalados en la anterior base, ni por parte de los obreros reclamar aumento alguno sobre aquellos. — 4.º Los señores fabricantes que firman el presente contrato por su parte y don Jaime Cocoví Comas, don Damián Feliu Salvá y don Miguel Campins Simonet, en virtud de la representación que ostentan aprueban en un todo y en cada una de sus partes este contrato, al cual ofrecen dar exacto cumplimiento durante el tiempo prefijado, en prueba de cuya formalidad suscriben este documento el que se extiende por triplicado y a un solo efecto uno de cuyos ejemplares será remitido al señor Alcalde de este pueblo, quedando un ejemplar de los restantes en poder de los obreros y el otro en poder de los fabricantes a efectos pro-

cedentes. — Alaró 25 de enero de 1915. — El secretario, Damián Feliu. — El presidente, Jaime Cocoví. — El comisionado, Miguel Campins. — Sastre y C.ª, Andrés Pericás, Juan Vidal, Pizá y Riera, Pablo Coll, Jaime Homar.

El Congreso de zapateros

Compañero Director de EL OBRERO BALEAR. Salud.

Habiendo leído en el periódico de su digna dirección la reseña que del Congreso de zapateros hace y habiendo visto que falta a la verdad al atribuirme palabras que no pronuncié, me veo precisado a mandarle la precedente rectificación, no dudando la insertará por ser de justicia que los lectores del semanario que tan dignamente dirige sepan la verdad de lo dicho por los delegados que «abandonaron los asientos de congresistas», pues siendo yo uno de los cuales debo de hacer constar que al retirarme no dije «que la Sociedad que representaba no se retiraba», como se me atribuye en la reseña citada, lo que si dije fué: «Que en vista de los atropellos de que había sido víctima (fuí desatendido en absoluto por la presidencia) protestaba de la actitud de los delegados y que mi misión era abandonar el Congreso si se rechazaba a ninguna Sociedad obrera y que, por lo tanto, me retiraba.»

Creo que mi retirada estaba bien justificada.

COSME SALVA

Delegado de la Sociedad «La Buena Semilla», de Alayor.

Como ven nuestros lectores incurrimos en error al decir que los delegados que se retiraron del Congreso manifestaron que sus Sociedades no se retiraban, pues, los que hicieron tales manifestaciones fueron tan sólo los de Inca.

Respecto de que fué atropellado el delegado de Alayor, para que nuestros lectores se hagan cargo del estado de ánimo en que se encontraba dicho delegado, hay que advertir que sus mismos compañeros tuvieron que llamarle la atención, para que se calmase, pues, no atendía al presidente para el orden de discusión.

Por último el mismo acuerdo previo que llevaban de retirarse si no se aceptaba el Sindicato de Palma, disidente, es prueba evidente de que no iban a asistir al Congreso con el fin de adoptar los acuerdos más convenientes para la profesión, sino a imponer sus puntos de vista particulares, sin importarles un camino las reivindicaciones del oficio.

Luego el juicio que formulamos de que era incongruente el proceder de los congresistas que se retiraron al no ser aceptado su criterio, era justo y en el nos mantenemos. Lamentamos mucho que estos personalismos pesen tanto que lleguen al extremo de hacer adoptar actitudes ridículas.

MAXIMAS

La Naturaleza ha dado a todos los seres un derecho igual al goce de todos los bienes.

El objeto de la sociedad es defender esta igualdad, atacada con frecuencia por el fuerte y el malvado, y aumentar, con la cooperación de todos, los goces comunes.

La naturaleza, ha impuesto a cada uno el deber de trabajar. Nadie puede, sin cometer un crimen, sustraerse a este deber.

El trabajo y los goces deben, pues ser de todos.

Hay opresión en el hecho de que uno se estenúe trabajando y carezca de todo, mientras otro rebosa en bienes sin hacer absolutamente nada.

Nadie ha podido, sin cometer un crimen, apropiarse exclusivamente los bienes de la tierra o de la industria.

En una verdadera sociedad no debe haber ni pobres ni ricos.

Los ricos que no quieran renunciar a lo superfluo a favor de los indigentes son los enemigos del pueblo.

Nadie puede, por la acumulación de todos los medios, privar a otro de la instrucción necesaria para su felicidad. La instrucción debe ser común.

El fin de la revolución, es destruir la desigualdad y restablecer la felicidad de todos.

GRACO BABEUF

LOS TRABAJADORES DEL MAR

El conocido cuadro de Sorolla: «Y luego dicen que el pescado es caro...», revela una gran verdad. Quienes frecuenten, aunque sea en estío (la época del buen tiempo), las costas de nuestro país, se cerciorarán, a poco observadores que sean, de lo rudo y expuesto de ese oficio. En él depende el hombre, todavía más que en la agricultura, de la Naturaleza y de un orden natural más indomable, menos capaz de rectificación que aquel con que el labrador lucha. Las huelgas forzosas del pescador son más repetidas y de peores consecuencias que las del campesino. El hambre es frecuente en nuestras aldeas costeras; y si el invierno se presenta duro, no es raro ver mendigando, por las vi-

E. Montferrer Noé

FERNTE a la Gran tragedia

(Conferencia que no se ha leído aun, pero que se puede leer ya.)

población, confinándolas en los desiertos y en las selvas vírgenes. El espíritu de civilización tendrá que hacer algo parecido con todos los guerreros.

»Son muchas las causas que pueden originarle—la guerra—. La defensa del derecho atropellado, la venganza de un daño inferido, la reparación del honor no reconocido o al que se ha hecho una vejación, LA AMBICIÓN DE APODERARSE DE LO QUE OTRO TIENE... En la gran peste—en casi todos hasta en los de honor muchas veces—de los casos éste último es lo fundamental. Lo que es improbable, lo que es contrario a la naturaleza humana, lo que carece de lógica en absoluto, es que se haya luchado jamás por imponer el bien. «De todo apóstol ha sido la lanza, su cayado; la cota, su fe; la táctica, su doctrina y el plan de ataque, su dialéctica. Y los que han puesto el nombre de ideales a sus guerras, no lo han hecho,

llas y las ciudades, grupos de esos valientes trabajadores del mar, que en las temporadas buenas producen miles de pesetas, y dan vida a multitud de industrias de ellos dependientes.

Los economistas y sociólogos han concedido hasta hoy escasa atención a la vida de esos obreros, que difiere mucho de la vida de los obreros de la ciudad y del campo, del taller y del terruño. Haría falta, ante todo, un estudio monográfico detenido, que revelase las líneas generales de organización de estos trabajadores en toda la Península y las particularidades de cada localidad. Que yo sepa, no se ha hecho de esto sino lo referente a los pescadores de la Albufera, de Valencia, en una monografía del notario señor Soriano; algo de los pescadores vizeaños (Bermeo, etc.) en otra monografía premiada por la Academia de Ciencias Morales y Políticas; notas sueltas sobre los de Cadaqués y otros puntos de Cataluña; un poco de los de Cudillero, en Asturias, y lo que yo he investigado acerca de los de Alicante. Quizá hay otras noticias desperdigadas en los varios trabajos de Derecho consuetudinario publicados por el señor Costa y sus colaboradores y por la Academia. Pero todo ello, en junto, es bien poca cosa ante la inmensidad de población costera que vive de la pesca.

El día que esté hecha la investigación de conjunto, resaltarán con claridad dos notas que ya se entrevén como características de la vida de nuestros pescadores: un gran sentido de solidaridad entre ellos, originado por la conciencia de los terribles peligros que la profesión ofrece, y una variedad grandísima en los usos y costumbres. Por encima de ambas notas, se destacará también la complejidad de su estado económico, por un lado, más miserable, por otro, muy superior al del obrero de fábrica, y se apreciará la dificultad práctica y el interés sumo que respecto de los pesca-

sino porque algunas veces han sido siervos y otros cómplices de la gran mentira y la gran farsa que han dominado en el mundo en todos los tiempos.

»Nadie ha visto, como no vea el filósofo ginebrino, la moralidad de los efectos de la fuerza; desde el momento, hay que decirlo, en que fuerza ha sido sinónimo de dominación.

»Examinando las guerras que han asolado a la humanidad, por grandes esfuerzos que hiciéramos, no descubriríamos en ninguna la obra civilizadora. En vez de ella, miserias, estragos, horrores, el agotamiento de todo arte, de toda belleza, de toda ciencia, de todo bien. Descubriríamos la destrucción de toda civilización. La causa de toda guerra ha sido constantemente un instinto animal, lleno de egoísmo y a toda espiritualidad hostil. El genio de los hombres pacíficos levantaba el maravilloso edificio de la Razón; los hombres guerreros llegaban luego y cumplían el triste destino de arrasarlo. Los hombres guerreros no han tenido cerebro.

»Sentemos una premisa, que no hemos de ver desmentida después en ningún momento de la Historia: La guerra no ha sido nunca transmisora de civilizaciones: ha sido una brutal ladrona de civilizaciones. Un pueblo, en medios no guerreros, se hacía culto, se engrandecía espiritualmente. Entonces llegaba un pueblo bárbaro, luchaba contra el culto y se retiraba vencedor llevándose su cultura, con la

dores tiene la cuestión de los accidentes del trabajo.

Pero con ser altamente interesante y necesitada de estudio profundo la organización económica y social de esos trabajadores, confieso que todavía me atrae y me preocupa más su estado de cultura. El obrero de la ciudad tiene—aparte la influencia indirecta del medio en que vive—Círculos, Ateneos, conferencias, bibliotecas, periódicos; el del campo, empieza a tener algo de esto: del de la mar, nadie se ha acordado todavía, y vive en el más deplorable de los abandonos. Es, sin embargo, uno de los obreros que, por los forzosos intervalos de inacción a que se ve sujeto se presta mejor a recibir una propaganda educativa.

En la aldea costera no hay diversiones, y las más de las veces, el pescador, sacándolo de su oficio, nada sabe ni puede hacer. No tiene ni la multiplicidad de operaciones del labrador, que cuando no hace una hace otra, ni sus industrias domésticas, ni los recursos mil del obrero burgués.

Hay, sin duda, excepciones como las de la costa alicantina (particularmente la de la Huerta), en que el pescador es a la vez cultivador de la tierra y casi siempre propietario de un trozo que trabaja cuando no puede pescar; pero éste es raro. Por lo común, el pescador sólo tiene lo que el mar le dé, y cuando el estado del mar le condena a la inacción, no le queda más recurso que la taberna.

Y en efecto, el pescador es, quizá el obrero que más horas pasa en la taberna y más dinero consume en vino y aguardiente. No hace falta detallar las consecuencias de esto: perjuicios fisiológicos y derroche del jornal o de la parte alícuota del producto; imprevisión, que apareja el hambre para el día de mañana, y enfermedades que se transmiten a los hijos. Sobre todo esto, un decrecimiento general y progresivo de la cultura, dando a esta palabra su más amplio sentido: intelectual y de relacio-

que se revestía luego, hasta que, a su vez, otro pueblo más bárbaro hacía con el la misma operación. Esto ha sido la guerra incesante, la guerra sin tregua y sin cuartel, que ha ensangrentado y envilecido la humanidad desde que en el corazón del primer hombre mordía la víbora del pesar del bien ajeno, hasta que en el cálculo del último Estado apareció la conveniencia del despojo de otro Estado más débil. ¡La guerra! Una infame piratería de bienes materiales y espirituales...

»Grecia forma su civilización con la herencia de Persia, su madre. Engrandeció el legado del Irán, renovándolo, modificándolo, hasta transformarlo en propia creación. En pago, lleva la desolación a Persia, destruye todo el poderío, intelectual y político, de aquel admirable país, y su golpe es tan formidable que aun hoy, más de veinte siglos después, el cadáver del pueblo iraní no ha logrado romper la losa de su sepulcro y resucitar a la vida del pensamiento.

»Y, sin embargo, en Grecia existió una civilización quizá la más grande de la Historia. Mas, ved el modo que tenían sus armas de transmitirla. Maratón, Mantinea, las Termópilas... Consecuencia obligada: Enonea. Aquella civilización tenía un cáncer que la corroía: la guerra continua entre unos y otros de los pueblos de la aglomeración helénica. Atenas contra Esparta. Tebas contra Samos, Argos contra Atenas, siempre en lucha fratricida, esterilizando la obra de los gue-

nes sociales. El pescador, ignorante, dominado por la taberna, pierde o embota sus cualidades morales, que no son pocas, según sucede de ordinario en los hombres de oficios primitivos como ese y en los grupos sociales poco complicados. Los exploradores de América en los siglos XVI y XVII se maravillaron a menudo de hallar en las tribus bárbaras o salvajes de indios, costumbres que indicaban un alto sentido moral de la vida. El hecho es, sin embargo, frecuente. Pero los indios, aunque no disponían de elementos de cultura, no tenían tampoco en contra de sí los elementos disolventes que nuestra civilización lleva consigo. Cuando los conocieron, lo que ganaron en cultura por un lado lo perdieron por otro. Nuestros pescadores sólo tienen de la vida moderna lo que les pervierte, lo que les rebaja, hasta el punto de hacerles insensibles a su estado.

Hay que remediar eso. Hay que preocuparse de los pescadores. Hay que llevar a sus aldeas misiones de cultura, hay que salvar a esos hermanos nuestros, cuya vida y cuya nobleza de hombres amenazan, en el mar, las olas, y en la tierra, el alcohol, la ignorancia, la ociosidad forzosa que no sabe en qué emplear sus energías.

RAFAEL ALTAMIRA

DESDICHAS Y MISERIAS

Tristes y sombríos son los tiempos que pasamos para el obrero que vive de su honrado trabajo.

Por todas partes oíréis los gemidos que exalan los que sin trabajo mendigan pidiendo pan para entretener sus estómagos vacíos.

¿Por qué será tanta penuria?, se dirá el obrero, que sin otra causa que la de haber nacido sin ningún patrimonio, se tiene que resignar a ver morir sus pequeños en un rincón de su tugurio. ¿Será

rreros a la obra de los sabios, de los filósofos y de los poetas. Arquímedes resolviendo un problema mientras los soldados devastaban su casa. Y alrededor del pueblo-luz una inmensa timbala que era como una boca de lobo inmensa, abierta, amenazadora, dispuesta a devorar aquella vida que ardía consumiéndose a sí misma y devastándose constantemente.

»La boca de lobo cerró sus fauces negras y crugió entre sus dientes bárbaros toda la civilización de la Hélada. Cerca se había ido formando otro pueblo fuerte, que empezaba a sentir necesidad de civilizaciones ajenas. Roma tenía hambre y de sus primeros manjares, uno fué Grecia. La inexorable justicia histórica se cumplió friamente. Los griegos habían vengado a los iraníes. Los romanos vengaron a los medos. Y en la misma forma, con la misma crueldad infinita que hace caer el castigo brutal hasta la última generación, sin perdonarla en ningún momento. Roma pirateó la civilización de Grecia, toda entera, se la vistió ostentosamente, y la patria de Sócrates, y Pitágoras, y Heródoto, y Platón, y Squilo, y Temistocles, y Persiles, dejó de ser para siempre. Su aspecto, hoy todavía, es el de la escudilla en que ha saciado su apetito voraz un estómago de gigante, y en la que sólo quedan sucios restos de un manjar espléndido.

»Y Roma creció y fué la señora del mundo. En ella se dió el fenómeno de dominación que ya no ha vuelto a repe-

que mi raza no pertenece al mundo de los vivos, y sea preciso el morir resignado sin soltar una protesta de indignación, contra este régimen que nos produce hecatombes y guerras como las que padecemos? ¿El hambre y miseria como la que se deja sentir por este planeta prostituido por los cancerosos directores de la Sociedad puede resistirse? ¡No! No puede ser. Yo bien busco consuelo en mi desfallecimiento, mirando los horizontes que me rodean cubiertos de frondosos árboles adornados de tapiz verde, y ¿sabéis lo que descubro? Pues que la Naturaleza sin hacer caso de las desdichas del hombre animalizado, sigue su obra progresiva en paz, dando vida a los seres vivientes. Que los pajaritos después de luchar heroicamente contra la dura Naturaleza, se unen y dan alegría con sus armoniosos cantos de paz y amor.

Y, el hombre, el animal más perfecto que ha creado la madre Naturaleza, que piensa y articula la palabra que a través de los tiempos ha llegado a conquistar y dominar el fuego, el agua y por último el aire, se ve supeditado, y martirizado por el mismo hombre, o mejor dicho: esclavizado por sí mismo.

Pues, al mismo tiempo que la Naturaleza da vida a todo ser viviente, que alimenta sus árboles y plantas, para que esparzan los aromas de sus flores y frutas, entre los ámbitos del mundo, que multiplica el reino animal para sus buenos fines y efectos, el hombre que trabaja, no puede estarse quieto, tiene que luchar contra los que van destruyendo esta armónica labor tan perfecta y celebrada por los poetas, contra los causantes de estas guerras que nos proporciona tantas desdichas como son el hambre, la peste y la destrucción de media humanidad convertida en fieras, que se devoran solo ¿para qué? Por salvar el buen nombre de una nación, conquistar algún mercado para la exportación del sudor y sangre del obrero, convertida en materias útiles para

Las Agrupaciones y Juventudes Socialistas de esta Isla y los obreros en general, deben propagar nuestro semanario, buscando suscriptores y lectores.

llenar las cajas de caudales de la burguesía; salvar la «dignidad» de alguna persona determinada y casi la totalidad de veces para engrosar y saciar la sed de oro que tienen las industrias que viven de estas epopeyas sanguinarias.

Pero algo nos consuela, y es que la misma obra que estos miserables celebran servirán para propagar y extender más y más la enorme mina que al explotar quitará todas esas desdichas y miserias.

ABECE

Lo que puede la asociación

Solamente lleva un año escasamente de organizada la Sociedad de obreros zapateros «La Fraternal», de Pollensa, y la voluntad de sus asociados llega ya a tal extremo, que la organización ha conseguido ya un señalado triunfo.

El patrono Juan Suau, del citado pueblo, de improviso se determinó a romper el contrato que tenía con los operarios que trabajaban por su cuenta en su domicilio, diciéndoles que si querían trabajar tenían que regir los precios que regían antes; contestándoles los obreros que lo consultarían con la Sociedad «La Fraternal», como socios que eran de ella. Una vez enterada la Sociedad antedicha, nombró una Comisión para que se informase de lo sucedido, una vez bien asesorada del caso, se acordó pararle el trabajo por informalidad en el susodicho contrato, teniéndole paralizado el trabajo varios días, hasta que el 21 del que cursa, pasó una Comisión de patronos por la Sociedad, celebrando al efecto una conferencia con la Junta directiva de «La Fraternal», de la que solicitaron se reanudara el trabajo en el taller en que había el paro, acordando la Comisión obrera que podría reanudarse el trabajo siempre que se diera cumplimiento a las bases estipuladas y además, que dicho patrono señor Suau diera una prudente satisfacción a los operarios. Aceptando la Comisión patronal la propuesta de la de los obreros, el indicado señor Suau dió la debida satisfacción a sus operarios.

Otro de sus triunfos consiste en haber conseguido el respeto a la Sociedad «La

Fraternal», pues ningún patrono puede admitir en su taller a ningún obrero que no pertenezca a dicha Sociedad, pudiendo decirse sin temor a mentir, que todos los obreros zapateros residentes en Pollensa están asociados.

Es, pues, un hermoso ejemplo del poder de la asociación y de acierto en dirigirla, por lo que merecen plácemes aquellos dignos compañeros.

JUAN PAYERAS

MÁLAGA TAURINA Y MÁLAGA HAMBRIENTA

Por tener muchas ocupaciones no he hecho este trabajo antes, así que lo hago hoy.

En la bonita capital capital andaluza de Málaga, es donde se ha comenzado la temporada taurina para vergüenza del pueblo español.

Yo me creí que este año no habría toros a causa del hambre y la crisis que existe con motivo de la guerra europea y del problema de las subsistencias, que tanto está perturbando a mi España querida.

Hace próximamente un mes que vinieron los diestros Belmonte y Gallito contratados en 9.000 pesetas cada uno, que creo que es sueldo no muy exiguo, para mantener las necesidades más perentorias de su casa.

Daba vergüenza ver la plaza de bote en bote, con muchos obreros que se habrían tomado la molestia de empeñar una chaqueta por ir a presenciar un espectáculo, lo más denigrante y bochornoso que puede registrarse en la historia. Que esto hicieran capitalistas, burgueses no me extrañaría por ser los que lo gastan todo, y no producen nada de lo que consumen dichos animales chupopteros. Que eso lo haga gente que no siente, que carece de sensibilidad y de sentimientos de lo que es la vida, cuando no piensa nada más que en «comer», «beber», «juergas», «queridas», «toros», etc., etc., no tiene nada de particular; pero en hombres que su hogar está falto de pan ropa y otros utensilios necesarios para el bien, es un

mal muy grande y esto es lo que yo me propongo atacar en estas cuartillas, aunque mal trazadas, pero llenas de noble sentimiento y altruismo a esa clase desheredada de todo lo que la Naturaleza le brinda, porque se lo roba una clase avara y egoísta: la capitalista que no tiene entrañas, como tal clase, capaz de todas las infamias y maldades.

La crisis porque atraviesa España que es grandísima y aun se celebran corridas de toros, nos causa extrañeza, pero mucha porque es impropio que se estén divirtiendo unos, mientras otros se mueren de hambre. Esto si que es triste y vergonzoso señores políticos españoles ¿verdad?

Mientras que Málaga se está divirtiendo en toros, la casi totalidad, la otra restante va a los cuarteles a por una poca de bazofia que es lo que sobra a los soldados, cual piltrafas del festín de esa burguesía.

El que haya seres que la miseria les obligue a tales extremos es una verdadera infamia, hay que ver a esos golfillos y mujeres demacradas cuando van a por unos pocos garbanzos que sobran en el cuartel.

Que haya una paralización tan grande de brazos por falta de trabajo y que en cambio se le den 9.000 pesetas a un torero por dos horas, es otra infamia y un escarnio al hambre que sufre la clase obrera, la que todo lo produce y de todo carece, por ser la monopolizada por una gente sin dignidad ni vergüenza.

Que este Gobierno se ha mostrado indiferente ante este asunto, el cual era de su incumbencia por ser el representante de la nación y el cual tenía el deber ineludible de subsanar estos problemas que afligen hoy a un pueblo que está falto de brazo y cabeza para obrar como es debido.

Por otra parte, deberían prohibirse las corridas de toros por ser atentatorias a la miseria que aflige a las masas; por no estar de acuerdo hoy con el ambiente general de dolor y, sin embargo, este sociólogo, que para vergüenza del pueblo rige los destinos del país, no hace nada.

Málaga taurina es una Málaga hambrienta.

ANDALUZ

Imp. «La Colectiva». — Sindicato, 124

El Obrero Balear, se vende: En el kiosco de la plaza de Cort y en el Café del Centro Obrero, Sindicato, 124

C.^a Internacional de Ampliaciones : CHICAGO

La casa más importante en retratos amplificados.

Única que garantiza sus trabajos

: - : - : Si no está bien no se paga

Ampliaciones tamaño natural (Grado 4), 7 pesetas, con marco, 15 pesetas

Se hacen toda clase de retratos: Crayon, Sepia, Acuarela, Aguada francesa, Pastel, Oleo genuino y toda clase de retratos que se conocen en el mundo.

Encargos y demás dirigirse: S. Jaime, 41, 1.^o Palma

Faltan representantes en todos los pueblos de la isla

NOTA.—A los suscriptores de este periódico se les hará una rebaja especial.

EL SOCIALISTA

Órgano del Partido Obrero

Redacción y Administración: FUENTES, 4

SUSCRIPCIÓN.—Madrid: un mes, 1 peseta.—Provincias: trimestre, 5 id.—Extranjero: 10 id.

Número suelto, cinco céntimos

PAPEL DE FUMAR

Primero de mayo. Calidad superior

REPRESENTANTES: REXECH-TUDURÍ : : : Obrera de Bañeras : : :

Los socialistas y proletarios deben usar siempre el papel de PRIMERO DE MAYO. Caja con 100 libritos, con estuche 3'50 Pedidos á los representantes, Sindicato, 124.—Palma.